
2.04
№302 Год 2013

У  I Н Т Э Р Н Э Ц Е

КГБ передал ЛебедькКГБ передал ЛебедькКГБ передал ЛебедькКГБ передал ЛебедькКГБ передал Лебедькооооо
более 10 тысяч долларовболее 10 тысяч долларовболее 10 тысяч долларовболее 10 тысяч долларовболее 10 тысяч долларов
Руслан ГОРБАЧЕВ

Лидеру Объединен�
ной гражданской
партии вернули деньги,
конфискованные у него в
ходе обыска в квартире
еще в декабре 2010�го.

Волокита с возвращени�
ем личных денег политика
тянулась более двух лет и
«буднично», по словам Ана�
толия Лебедько, заверши�
лась в пятницу, 29 марта.

– Мы согласовали с пред�
ставителями КГБ время, я
пришел в бюро пропусков,
зашел в комнату, – расска�
зал «Салідарнасці» Анато�
лий Лебедько. – Зашли 4
человека из финансового
управления. Пытались сни�
мать меня на видеокамеру,

но я выразил протест. Запол�
нил бумаги, что на основа�
нии решения о прекраще�
нии уголовного дела мне
возвращают изъятые день�
ги. Мне передали, и я заб�
рал всю свою сумму – более
10 тысяч долларов. Пошу�

тил: проценты мне не пола�
гаются? Сотрудники КГБ
улыбнулись. Я выразил на�
дежду, что с этими деньга�
ми у меня больше проблем
не будет. На что они сказа�
ли, что я могу не сомневать�
ся в подлинности денег.

По мнению лидера ОГП,
возвращение ему личных
денег так долго откладыва�
лось с целью создания мак�
симальных проблем – и фи�
нансовых, и морально�пси�
хологических.

Анатолию Лебедько вер�
нули деньги, но не всю его
личную собственность. До
сих пор в комитете госбезо�
пасности находятся дневни�
ки, которые он вел в СИЗО
КГБ, и конфискованные у
него носители информации
– блокноты, диски.

– Я буду бороться за их
возвращение. Это моя част�
ная собственность. Оцени�
ваю все это как большое не�
доразумение, как факт от�
кровенного воровства. А с
воровством и грабежом надо
бороться, – отметил Анато�
лий Лебедько.

«Чавес был немно«Чавес был немно«Чавес был немно«Чавес был немно«Чавес был немножкжкжкжкжко идеалистом»о идеалистом»о идеалистом»о идеалистом»о идеалистом»
Министр иностран�

ных дел Владимир Ма�
кей рассказал об отно�
шениях Беларуси с евро�
пейскими странами.

— Можно ли ожидать
подписание топливного
баланса в ближайшее вре�
мя между Белоруссией и
Россией? На ваш взгляд,
в этом вопросе больше по�
литики или все�таки это
спор хозяйствующих
субъектов?

— Я бы не видел в этом
какой�то серьезной про�
блемы. Действительно,
балансы спроса и предло�
жения по различным ви�
дам продукции формиру�
ются ежегодно в рамках
Союзного государства. Я
был бы неискренен, если
бы сказал, что все там про�
ходит без сучка и задо�
ринки. Бывают иногда и

трения, но они носят эпи�
зодический и незначи�
тельный характер. О том,
что мы можем решать эти
вопросы в конструктив�
ной манере говорит тот
факт, что мы, например,
на этот год согласовали
балансы по мясо�молоч�
ной продукции, сахару,
газу, по поставкам элект�
роэнергии, по углю и по
другим видам продук�
ции.

Сейчас ведутся пере�
говоры о согласовании
топливного баланса на
2013 год. Как вы знаете,
на первые два квартала
мы согласовали объемы
поставок нефти в размере
5,75 миллиона тонн. И я
бы не хотел видеть в этом
какой�то политический
подтекст, как это пытают�
ся утверждать некоторые
оппозиционные СМИ в

России и Беларуси. Ско�
рее всего, идет обыкно�
венный нормальный рабо�
чий процесс. Как нам ка�
жется, задача каждой сто�
роны в том, чтобы полу�
чить, естественно, выгоду
от принятого решения и в
конечном итоге выгоду в
целом для Союзного госу�
дарства.

Мы настроены на спо�
койную и конструктив�
ную работу, исходя из
того, что решение должно
быть выгодно для обоих
государств. И если необ�
ходимо, то надо идти и на
соответствующие компро�
миссы.

— Как вы могли бы
охарактеризовать совре�
менные отношения Бело�
руссии и ЕС?

— Непростой вопрос…
Я не знаю, достигли ли мы
дна в наших отношениях

с ЕС, но я своим европей�
ским партнерам или оппо�
нентам говорил, что мы
сейчас действительно до�
стигли того уровня отно�
шений, когда дальней�
шие какие�то ужесточаю�
щие шаги со стороны Ев�
росоюза не приведут к су�
щественному изменению
статус кво в наших отно�
шениях.

Ситуация очень инте�
ресная. С нами граничит
несколько стран ЕС, с ко�
торыми мы готовы жить в
мире, дружбе и согласии,
но мы хотим, чтобы и к
нам относились порядоч�
но, уважительно, без вся�
кого давления и санкций.
Мы готовы поддерживать
дружеские отношения на
равноправной основе.

Окончание на с.3
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Официальный Минск
надеется, что на выбо�
рах президента Венесуэ�
лы 14 апреля победит
Николас Мадуро. На�
сколько оправдана став�
ка на преемника Уго Ча�
веса?

Соперником Мадуро ста�
нет единый кандидат от оп�
позиционного Блока демок�
ратического единства Энри�
ке Каприлес Радонски. По�
чему Минск делает ставку
на Мадуро?

Белорусские власти рас�
считывают на продолжение
отношений, которые были у
Беларуси при жизни быв�
шего президента Венесуэлы
Уго Чавеса, оценивает заяв�
ление министра иностран�
ных дел Владимира Макея
аналитик�международник
Андрей Федоров.

— Оппонент Мадуро выс�
казывал определенный
скепсис по поводу дальней�
шего сотрудничества с Бе�
ларусью. Однако я не ду�
маю, что Энрике Каприлес
Радонски, придя к власти,
станет расторгать выгодные
сделки с Беларусью, если
таковые имеются. Мы стро�
им там агрогородки, жилые
кварталы… Другой вопрос:
насколько это дешевле, чем
если бы строили другие? —
отмечает эксперт.

Почти все договореннос�
ти и проекты между Бела�
русью и Венесуэлой держа�
лись на личных контактах
двух лидеров — Чавеса и
Лукашенко.

— И сейчас белорусское
руководство надеется, что
Мадуро как последователь
Чавеса постарается не раз�
валить прежние договорен�
ности и контракты, — счи�
тает политолог Александр
Класковский.

По его прогнозам, в слу�
чае победы Мадуро есть
шансы, что Беларусь сохра�
нит хотя бы часть позиций.
С другой стороны, и от са�
мого Мадуро зависит дале�
ко не все.

— Долголетняя полити�
ка популизма Чавеса приве�
ла к тому, что сегодня в Ве�
несуэле очень тяжелая соци�
ально�экономическая ситуа�
ция. Когда Чавес уже был
при смерти, я думаю, что его
соратники от его же имени в
феврале провели девальва�
цию боливара. Это симптом
того, что экономика Венесу�
элы серьезно больна. Специ�
алисты говорят: кто бы ни
стал у руля страны после
Чавеса, все равно придется
сокращать популистские со�
циальные программы, про�
водить болезненные рефор�
мы, — отмечает Александр
Класковский.

В прошлом году, когда
Энрике Каприлес Радонски

боролся на выборах с Чаве�
сом, он заявлял, что в слу�
чае своей победы свернет
нерациональное, с его точ�
ки зрения, сотрудничество
с Россией и Беларусью. В
частности, что Чавес нера�
зумно тратит миллиарды
долларов на вооружение,
которое покупает у Москвы
и Минска.

— Были подписаны кон�
тракты военно�техническо�
го характера о создании
единой системы ПВО Вене�
суэлы, о продаже оружия —
все они могут оказаться под
вопросом в случае победы
Энрике Каприлеса, — про�
гнозирует Александр Клас�
ковский.

Впрочем. для белорус�
ских независимых экспер�
тов уже очевидно: при лю�
бом исходе выборов золотой
век белорусско�венесуэльс�
ких отношений позади по
чисто объективным причи�
нам.

На беларНа беларНа беларНа беларНа беларууууускскскскска−літо$скіх ка−літо$скіх ка−літо$скіх ка−літо$скіх ка−літо$скіх кансансансансансууууультацыяхльтацыяхльтацыяхльтацыяхльтацыях
у Мінску абмярку Мінску абмярку Мінску абмярку Мінску абмярку Мінску абмярко$валася пытаннео$валася пытаннео$валася пытаннео$валася пытаннео$валася пытанне
вызвалення палітвязня$вызвалення палітвязня$вызвалення палітвязня$вызвалення палітвязня$вызвалення палітвязня$

Дэлегацыямі краін
кіравалі віцэ�міністр за�
межных спраў Літвы
Андрус Крывас і на�
меснік міністра замеж�
ных спраў Беларусі Але�
на Купчына. Крывас
таксама сустрэўся з
міністрам замежных
спраў Беларусі Уладзім�
ірам Макеем.

Як паведамляе сайт Па�
сольства Літвы ў Беларусі,
28 сакавіка ў Мінску на ар�
ганізаваных па запрашэнні
Беларусі двухбаковых палі�
тычных кансультацыях
міністэрстваў замежных
спраў Літвы і Беларусі былі
абмеркаваныя актуальныя
пытанні палітычнага, экана�
мічнага, культурнага супра�
цоўніцтва, адносіны ЕС і
Беларусі, магчымасці для
Беларусі больш актыўна
ўдзельнічаць у ініцыятыве
Усходняга партнёрства з

набліжэннем старшынства
Літвы ў Савеце ЕС і сустрэ�
чы кіраўніцтва Усходняга
партнёрства ў Вільнюсе.

Падчас кансультацый
былі абмеркаваныя і пытанні
са становішчам правоў ча�
лавека, па якіх Еўрапейскі
Саюз і ўсе яго краіны�чле�
ны маюць сур’ёзныя розна�
галоссі з Беларуссю. Чака�
ецца, што ў бліжэйшы час
атрымаецца нармалізаваць
адносіны Беларусі з ЕС шля�
хам вызвалення і рэабіліта�
цыі палітычных зняволе�
ных. Гэта, па словах А. Кры�
васа, дазволіла б Беларусі
актыўна скарыстаць магчы�
масці, якія прадастаўляе
інструмент Усходняга парт�
нёрства ЕС, не заставацца
па�за ініцыятывамі ЕС у рэ�
гіёне. ЕС таксама чакае ад�
казу Беларусі на зробленую
ў2011 г. прапанову распа�
чаць перамовы наконт дамо�
вы аб спрашчэнні візавага
рэжыму. Падпісанне такой

дамовы, акрамя іншага,
дазволіла б зменшыць для
беларусаў кошт шэнгенскіх
віз, што выдаюцца.

Краіны станоўча ацанілі
развіццё эканамічнага суп�
рацоўніцтва Літвы і Бела�
русі, асабліва узрослыя ў
апошнія гады патокі двухба�
ковага гандлю і транзіту бе�
ларускіх грузаў праз Літву.
Гаварылася і аб падрыхтоў�
цы да надыходзячых двух�
баковых мерапрыемстваў па
эканамічным супрацоўніцт�
ве, у якіх прымуць удзел
прадстаўнікі дзелавых тава�
рыстваў абедзвюх краін,
перш за ўсё – IX эканаміч�
нага форуму Літвы і Бела�
русі, які адбудзецца 18�19
красавіка ў Клайпедзе. Ак�
рамя таго, былі абмеркава�
ныя магчымыя шляхі выра�
шэння праблем на пунктах
перасячэння мяжы.

Імкнучыся развіваць су�
вязі паміж жыхарамі Літвы і
Беларусі, А. Крывас заклікаў

беларускіх калегаў да закан�
чэння працэдур, неабходных
для ўступу ў сілу двухбако�
вай міжурадавай дамовы аб
парадку паездак жыхароў
памежжа Літвы і Беларусі.
Літва аб заканчэнні адпавед�
ных працэдур інфармавала
Беларусь 1 сакавіка2012 г.

У ходзе кансультацый
таксама былі абмеркаваныя
пытанні, якія выклікаюць
занепакоенасць Літвы, звя�
заныя з бяспекай астравец�
кай атамнай электрастан�
цыі, што будуецца ў Бела�
русі. Літва папрасіла больш
інфармацыі і празрыстасці
з боку Беларусі.

Літва і Беларусь у
снежні 2012 г. адзначылі
дваццацігоддзе ўсталяван�
ня дыпламатычных адносін.
У апошнія некалькі год
двухбаковыя адносіны
інтэнсіўна разіваюцца ў га�
лінах эканомікі, палітыкі,
культуры, турызму, транс�
парту і іншых.
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Но что происходит сей�
час? Некоторые нюансы,
скажем, касающиеся
уровня демократии в Бела�
руси, характерны и для
ряда других стран — чле�
нов Совета Европы. Но с
ними у Евросоюза нор�
мальные отношения. И
когда мы спрашиваем на�
ших европейских партне�
ров, почем к нам подходят
с одной меркой, а к ним с
другой, нам отвечают, что
Беларусь более европейс�
кая страна, чем “некото�
рые другие страны”, и по�
этому к нам подходят с бо�
лее жесткой меркой. На
мой взгляд, это некая со�
временная форма расиз�
ма, когда одинаковые де�
мократические ценности
существуют для всех, но к
некоторым странам подхо�
дят по�разному.

Мне кажется, что в
сфере международных от�
ношений такие подходы
неприемлемы. Это то, что
мы называем абсолютно
явными двойными стан�
дартами. Мы готовы к нор�
мальному развитию отно�
шений как с отдельными
членами ЕС, так и с Евро�
союзом в целом. Мы гото�
вы к диалогу, но он должен
вестись между теми, кто
разрабатывает, принима�
ет и реализует решения, а
именно между Евросою�
зом и властями. И мы го�
товы к тому, чтобы этот
диалог проводился на ува�
жительной равноправной
основе.

— Вы включены в “чер�
ный список” для въезда в
страны ЕС и США…

— Недавно с визитом в
Беларуси побывал прези�
дент Сербии Томислав Ни�
колич. И когда в ходе его
беседы с президентом Бе�
ларуси обсуждалась в том
числе взаимоотношения
наших стран с Европейс�
ким союзом, он сказал: “Я
пятнадцать лет был вклю�
чен в подобные списки, но
голова у меня на месте,
руки на месте. В общем, я
жив и продолжаю рабо�
тать”.

Вспомните, что про�
изошло с Сербией. Ее раз�

«Чавес был немно«Чавес был немно«Чавес был немно«Чавес был немно«Чавес был немножкжкжкжкжко идеалистом»о идеалистом»о идеалистом»о идеалистом»о идеалистом»
бомбили, за бесценок рас�
тащили. Фактически,
можно сказать, распяли.
Сейчас по крохам нынеш�
нее руководство Сербии
пытается восстанавливать
страну и сделать ее эффек�
тивно функционирую�
щим государством. Не хо�
телось бы, чтобы такое
происходило в отношении
Беларуси. Наша задача —
сделать все для того, что�
бы Беларусь сохранила го�
сударственность, сувере�
нитет, независимость,
чтобы она была процвета�
ющим государством и
каждый гражданин чув�
ствовал себя в нашей стра�
не комфортно. Каким об�
разом мы эту задачу ре�
шим, это уже другой воп�
рос. А в списках ты или не
в списках, это имеет абсо�
лютно вторичное значе�
ние.

Но раз уж зашел об
этом разговор, то хочу ска�
зать, что эти списки сами
по себе абсурдны. Ладно
бы туда включили чинов�
ников, которые исполня�
ют свои обязанности и в
какой�то мере, по мнению
Евросоюза, могут отвечать
за те или иные шаги влас�
тей. Но при чем здесь жур�
налисты, которые выпол�
няли свою миссию и по�
ступали так, как велит им
их совесть? Почему оппо�
зиционный журналист,
который поливает грязью
власть, считается апологе�
том свободы слова?

А журналист государ�
ственного издания, кото�
рый тоже высказывает
свою точку зрения, но ко�
торая может быть непри�
ятной кому�то, считается
сторонником режима, и
поэтому его надо вклю�
чать в соответствующие
списки? Ведь он делает
свое дело. Где тогда эта
демократическая цен�
ность в виде свободы сло�
ва, свободы выражения
мнений?

Точно так же выглядит
ситуация относительно
включения в эти списки
представителей избира�
тельных комиссий всех
уровней, судей. Судебная
и избирательная системы
в Беларуси независимы.
Непонятно, как можно на�

казывать людей, выпол�
нявших свой профессио�
нальный долг.

Короче говоря, эти
списки в моем понимании
— абсолютная смесь аб�
сурда и измышлений. По�
нятно, что без устранения
этой проблемы с повестки
дня в наших отношений с
Европейским союзом, на�
верное, движения вперед
не будет.

— Какими бы вы хоте�
ли видеть идеальные отно�
шения Белоруссии с ЕС?

— Вы знаете, не мной
изобретена фраза “вы или
удаляйтесь от России и
приближайтесь к Евросо�
юзу, или удаляйтесь от
Европейского Союза и
приближайтесь к Рос�
сии”. Мы не хотели бы ни
от кого удаляться. Мы хо�
тели бы иметь равноприб�
лиженные отношения со
всеми нашими партнера�
ми, кто окружает нашу
страну, неважно, Восток,
Запад, Север, Юг. Но хо�
тели бы, чтобы нас уважа�
ли, а не демонизировали,
как это происходит сей�
час. За малейшее какое�то
прегрешение нас букваль�
но втаптывают в грязь.

Повторю, что мы выс�
тупаем за то, чтобы у нас с
Евросоюзом был нормаль�
ный взаимоуважительный
диалог. Мы готовы к это�
му диалогу. Мы считаем,
что Беларусь уже сейчас
вносит свой вклад в обес�
печение стабильности и
безопасности в регионе.
Это борьба с торговлей
людьми, борьба с транс�
граничной преступнос�
тью, с наркотрафиком и
многое другое. Мы счита�
ем, что нормальные отно�
шения с Евросоюзом спо�
собствовали бы тому, что�
бы Беларусь оставалась ос�
тровком стабильности в
Европе и чтобы она нико�
му не доставляла никаких
проблем.

— У лидеров Белорус�
сии и Венесуэлы были
особые личные отноше�
ния, которые проецирова�
лись на политическое и
экономическое взаимо�
действие между страна�
ми. Изменилось ли что�то
после ухода из жизни Уго
Чавеса и как будут выст�

раиваться отношения с
новым руководством Вене�
суэлы?

— Президент Беларуси
участвовал в церемонии
прощания с Уго Чавесом.
Естественно, у него были
разговоры с теми, кто сей�
час возглавляет Венесуэ�
лу.

Конечно, Чавес был ве�
ликой фигурой, он, навер�
ное, был немножко идеа�
листом, потому что верил,
что превратит Венесуэлу в
социально справедливое
государство. Да, наверное,
не только Венесуэлу, но и
всю Латинскую Америку.
Он много делал для этого,
и жизнь в Венесуэле за
годы его правления серь�
езным образом измени�
лась. С уходом Чавеса, я
думаю, Латинская Амери�
ка и весь мир немножко
осиротели.

Но я убежден, что те на�
работки, которые у нас су�
ществуют с Венесуэлой,
позволят сохранить высо�
кий уровень сотрудниче�
ства во всех областях. Речь
идет не просто о товарообо�
роте, между нашими стра�
нами существует очень
тесное взаимодействие в
таких отраслях, как про�
мышленность, сельское
хозяйство, совместная
нефтедобыча, а также га�
зификация. Здесь мы до�
стигли действительно
очень высокого уровня вза�
имодействия.

Мы искренне надеем�
ся, что последователи Ча�
веса, которые сейчас про�
должают его дело, побе�
дят на предстоящих вы�
борах. Мы искренне же�
лаем им успеха. Уход Бе�
ларуси из Венесуэлы по�
влечет для нашего друже�
ственного партнера в Ла�
тинской Америке суще�
ственные негативные по�
следствия.

Мы создали там совме�
стные предприятия по
производству тракторов,
автомобилей, строитель�
ных материалов. Мы по
просьбе венесуэльской
стороны активно работаем
над строительством агро�
городков, а также над реа�
лизацией ряда проектов,
которые ориентированы на
будущее.

Окончание.
Начало на с.1
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Как за пять лет в
шесть раз увеличить
оборот «чистых» про�
дуктов на рынке и нуж�
на ли белорусам кар�
тошка — американский
аграрий Шеферд Огден
изучил опыт белорус�
ских коллег и нашел по�
зитив в колхозной сис�
теме.

Несколько десятилетий
назад, забросив журналисти�
ку, Шеферд пошел по стопам
своего дедушки и занялся
органическим сельским хо�
зяйством. Теперь, как он сам
признается, это приносит не
просто удовольствие, но и не�
плохой доход.

В рамках образовательной
программы «Волонтеры в аг�
робизнесе», организованной
представительством CNFA в
Беларуси, специалист при�
ехал в нашу страну поделить�
ся секретами успеха и пере�
дать часть своего опыта бело�
русским аграриям.

— В Беларуси органичес�
кое сельское хозяйство — яв�
ление новое. Оно развивается
не больше пяти лет благода�
ря энтузиастам. Сколько вре�
мени понадобится, чтобы
люди — и фермеры, и потре�
бители — «созрели»?

— В Америке органичес�
кое сельское хозяйство нача�
ло развиваться много десяти�
летий назад. У истоков сто�
яли фермеры возраста моего
дедушки. Для сравнения: я
начал заниматься этим ви�
дом земледелия в 1970�х. До
национального масштаба
движение «органических»
фермеров выросло в 1980�х
годах, к 2000�му — появи�
лось законодательство в этой
сфере. И после этого за пять
лет оборот биопродукции на
рынке вырос с 5 до 30 милли�
ардов долларов.

Однако системы государ�
ственного управления в Бела�
руси и США сильно отлича�
ются. Мне трудно сказать,
какая из них эффективнее.
Но мне кажется, что в Бела�
руси можно во благо исполь�
зовать административную
систему управления. Если

будет политическая воля —
прогресс в этом направлении
будет куда более быстрым,
чем в США.

— Вам кажется, чтобы
преодолеть разрыв в десятки
лет, белорусскому органичес�
кому сельскому хозяйству до�
статочно получить государ�
ственное «благословение»?

— В Америке есть посло�
вица: один размер для всех не
подойдет. В белорусской сис�
теме есть такой минус — всех
чешут под одну гребенку.
Меж тем, универсального
способа не существует. Каби�
нетное решение может не по�
дойти для того или иного ре�
гиона страны. Это нужно учи�
тывать, анализировать ситуа�
цию на местах. И только по�
том предлагать инновации.

— Вы побывали в различ�
ных сельскохозяйственных
регионах страны. Что хотели
бы порекомендовать своим бе�
лорусским коллегам?

— Следует опираться на
крупные сельскохозяйствен�
ные предприятия, которые
стали наследниками советс�
ких колхозов. У них есть хо�
рошая производственная база.

По сути, они могли бы про�
должать делать то, что дела�
ли, только более экологично.

С другой стороны, борцы
за сохранение окружающей
среды могут начать строить
новую систему выращивания
овощей и фруктов — это зна�
чительно повысит качество
продуктов на рынке.

Не хочу никого обижать,
но сейчас у вас в магазинах
продаются ужасные на вкус
помидоры. Они «картонные»!
У нас такое было 20 лет назад,
но желание потребителей есть
натуральные продукты поспо�
собствовало тому, что сельс�
кое хозяйство стало «чис�
тым».

— В сезон любой дачник
мог бы с вами поспорить, а зи�
мой на прилавках в Беларуси
помидоры тепличные… Кста�
ти, с какой грядки посоветуе�
те начать свой бизнес белорус�
скому «органическому» фер�
меру, чтобы остаться в выиг�
рыше? Что сегодня наиболее
выгодно выращивать?

— Можно реализовать все,
главное — найти своего поку�
пателя. Например, традици�
онная для вашей страны дач�
ная продукция будет прода�
ваться хорошо, особенно сре�
ди тех, кто не имеет собствен�
ных участков земли. Однако
иногда полезно и подумать:
нужна ли кому�то ваша кар�
тошка, если вокруг ее все и
без вас выращивают?..

ТТТТТри четверти белорри четверти белорри четверти белорри четверти белорри четверти белорууууусовсовсовсовсов
считают возмосчитают возмосчитают возмосчитают возмосчитают возможнойжнойжнойжнойжной
очередную девальвациюочередную девальвациюочередную девальвациюочередную девальвациюочередную девальвацию
Кирилл БУКИН

Наши соотечествен�
ники привыкли, что
рост зарплаты ведет к
обвалу рубля.

Несмотря на то, что на�
циональная валюта относи�
тельно стабильна уже боль�
ше года, ее перспективы в
глазах большинства белору�
сов выглядят кисло. Это
следует из мартовского об�
щенационального опроса об�
щественного мнения, прове�
денного независимыми со�
циологами.

Как сообщает НИСЭПИ,
оценивая опасность новой
девальвации белорусского
рубля в ближайшие меся�
цы, 32.1% респондентов
указали, что «это реальная

угроза». Еще 42.7% счита�
ют такой сценарий возмож�
ным, но маловероятным.
Исключают очередной об�
вал рубля в скором буду�
щем лишь 19.4% белору�
сов.

Похоже, что наши люди
привыкли: стоит средней
зарплате по стране суще�
ственно подрасти в долларо�
вом эквиваленте, как слу�
чается девальвация. Ныне
доверие к белорусскому
рублю выражают лишь
19.7% опрошенных, в то
время как к американскому
доллару – 53.6%.

Любопытно, что в декаб�
ре 2010 года, в канун пре�
зидентских выборов и пос�
ледовавшей рекордной де�
вальвации, национальной
валюте доверяли более 30%
опрошенных.

БеларБеларБеларБеларБеларууууусь в лидерахсь в лидерахсь в лидерахсь в лидерахсь в лидерах
по росту ценпо росту ценпо росту ценпо росту ценпо росту цен

Рост индексов по�
требительских цен в
Беларуси по итогам
первых месяцев 2013
года значительно пре�
высил показатели по
другим странам Евро�
союза и СНГ.

Об этом свидетель�
ствуют опубликованные
28 марта данные Нацио�
нального статистического
комитета.

Информация подго�
товлена на основе публика�
ций ОЭСР, Евростата, на�
циональных статистичес�
ких служб и данных, раз�
мещаемых в интернете в
соответствии с требовани�
ями Специального стан�
дарта распространения
данных (ССРД) МВФ.

За три месяца, начи�
ная с декабря 2012 года,

цены в нашей стране рос�
ли на 1,4%, 3% и 1,2% со�
ответственно. Все эти ме�
сяцы Беларусь оставалась
безусловным лидером по
росту цен. К концу февра�
ля 2013 года по отноше�
нию к декабрю 2012 года
рост цент в стране соста�
вил 4,3%.

Для сравнения, у на�
ших ближайших соседей
цены не изменились, а в
Латвии и вовсе упали. Так,
в России рост за три меся�
ца составил 1,5%, в Укра�
ине — 0,1%, в Польше —
0%, в Литве — 0,1%, в
Латвии — минус 0,3%.

В процентах к декабрю
2012 года в феврале боль�
ше всего подорожали связь
(20,2%), алкогольные на�
питки и табачные изделия
(13,3%) и здравоохране�
ние (7,1%).



5Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 2 красавiка 2013  | №302

ЭКАНОМIКА

Чым пагражае татальны кантрольЧым пагражае татальны кантрольЧым пагражае татальны кантрольЧым пагражае татальны кантрольЧым пагражае татальны кантроль
дзяржавы над акцыянерамі?дзяржавы над акцыянерамі?дзяржавы над акцыянерамі?дзяржавы над акцыянерамі?дзяржавы над акцыянерамі?

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Вольга ЧАЙЧЫЦ

Змены ў заканадаў�
ства аб уладальніцкім
наглядзе ў Беларусі,
якія могуць быць унесе�
ныя ўжо на веснавой
сесіі Палаты прад�
стаўнікоў, пагража�
юць ўсталяваннем по�
ўнага кантролю дзяр�
жавы ў акцыянерных
таварыствах. Маса�
выя уцёкі інвестараў і
крэдытораў прагназу�
юць эксперты.

Замест «залатой
акцыі» хочуць увесці
«платынавую»

Унясенне зменаў ў за�
кон аб прыватызацыі дзяр�
жаўнай маёмасці і пераў�
тварэнні дзяржаўных уні�
тарных прадпрыемстваў у
адкрытыя акцыянерныя
таварыствы ініцыявалі
прэзідэнт і ўрад. У зако�
напраекце прапаноўваец�
ца ўвядзенне дзяржаўных
прадстаўнікоў нават ў тых
акцыянерных тавары�
ствах, дзе зусім няма долі
дзяржавы. Больш за тое,
дзяржпрадстаўнікі будуць
валодаць правам вета: змо�
гуць накладаць забарону
на рашэнні агульнага схо�
ду акцыянераў, фактычна
блакаваць любыя ра�
шэнні, якія не задавальня�
юць уладу.

У тых жа таварыствах,
дзе дзяржаўная доля скла�
дае менш за 50%, прад�
стаўнікі дзяржавы змо�
гуць галасаваць яшчэ і за
мінарытарных акцыяне�
раў без даверанасці па
ўмаўчанні. Атрымліваец�
ца, што нават у тых ААТ,
дзе дзяржава не валодае
кантрольным пакетам ак�
цый, яна можа дыктаваць
свае ўмовы ўласнікам. Там
жа, дзе больш за 50% ак�
цый належыць дзяржаве,
прапануецца не ствараць
назіральныя саветы, а пы�
танні, якія адносяцца да іх
кампетэнцыі, размерка�
ваць паміж выканаўчым

органам і агульным схо�
дам акцыянераў.

— Калі прапановы, уне�
сеныя ўрадам у Палату
прадстаўнікоў будуць
прынятыя, то парушацца
правы тысячаў беларускіх
грамадзянаў, якія з’яўля�
юцца мінарытарнымі ак�
цыянерамі, а таксама пра�
вы буйных замежных і ай�
чыннных акцыянераў.
Фактычна, дзяржава, за�
мест «залатой акцыі»,
якая была адменена ў 2008
годзе, пад вялікім ціскам
людзей, якія займаліся
прыцягванем інвестыцый
у Беларусь, уводзіць «пла�
тынавую акцыю», — пад�
крэслівае намеснік стар�
шыні Партыі БНФ Ігар
Лялькоў.

На Канстытуцыйны
Суд не спадзявайся...

Незалежныя юрысты
адзначаюць, што законап�
раект супярэчыць Асноў�
наму Закону краіны, які
дэкларуе роўныя правы
ўсіх формаў уласнасці, але
не вераць, што Канстыту�
цыйны Суд стане на аба�
рону прыватных акцыяне�
раў.

— У Беларусі ёсць па�
пярэдні канстытуцыйны
кантроль, які да прыняц�
ця парламентам правярае
кожны законапраект на ад�
паведнасць Асноўнаму За�
кону. Але, я ўпэўнены,
Канстуцыйны Суд не буд�
зе абараняць правы пры�
ватных уласнікаў. Ён на�
ват не будзе разглядаць
гэты праект. Бо ініцыята�
рамі законапраекта з’яў�
ляюцца урад, прэзідэнт:
якраз тыя суб’екты, якія
могуць накіраваць ў Кан�
стытуцыйны Суд адпавед�
нае хадайніцтва, — адзна�
чае юрыст выканаўчага
бюро Асамблеі НДА Юры
Чавусаў.

Намеснік старшыні
Партыі БНФ Ігар Лялькоў
таксама лічыць, што на�
ўрад ці выканаўчая ўлада
пагодзіцца адклікаць па�
мянёны законапраект. Ад�
нак, на яго думку, яшчэ
можна прымусіць улады

адмовіцца ад найбольш
адыёзных пунктаў праек�
та. Для гэтага патрэбна,
каб бізнес�супольнасць і
грамадскасць публічна
выказалі сваё негатыўнае
стаўленне да планаў дзяр�
жчыноўнікаў надзяліць
сябе правам бесцырымон�
на ўмешвацца ў дзей�
насць прыватных суб’ек�
таў гаспадарання.

— Я не чуў ніводнага
пазітыўнага выказвання
наконт гэтага законапра�
екта. Бізнесоўцы, неза�
лежныя эканамісты, юры�
сты, прадстаўнікі дэмакра�
тычных партый і рухаў цу�
доўна разумеюць, што ён
будзе мець негатыўны
ўплыў на эканоміку, —
лічыць палітык.

Акцыянеры — пагро7
за рэжыму?

На думку Ігара Ляль�
кова, улады наўмысна ад�
маўляюцца наладзіць
грамадскае абмеркаванне
зменаў у памянёны закон.

— Да гэтага часу яшчэ
не было ніводнага законап�
раекта, калі б бізнес � су�
польнасц ь так адзінага�
лосна не выказвал а ся суп�
раць. Аднак пратэстнай
жорсткай рэакцыі на зме�
ны ў заканадаўства пакуль
няма. Улада ж зацікаўле�
на ў прыняцці закона, каб
забяспечыць поўны кант�
роль над акцыянернымі та�
варыствамі, — адназначае
Ігар Лялькоў .

Юры Чавусаў лічыць,
што такім чынам у Беларусі
кіроўная наменклатура пла�
нуе стварыць сродак кант�
ролю за прыватызацыйным
працэсам, каб не страціць
палітычнай улады.

— Для беларускага рэ�
жыму больш небяспечныя
дробныя бізнесмены, ула�
дальнікі невялікіх пакетаў
акцый, бо яны размыва�
юць палітычную ўладу.
Буйныя інвестары, якія
ўносяць у беларускую
эканоміку вялікія грошы,
дамаўляюцца непасрэдна
з урадам ці з прэзідэнтам.
З імі улады могуць кант�
раляваць працэс прываты�

зацыі, а з дробнымі ўласн�
ікамі шмат турботаў, таму
дзяржава не зацікаўлена
ўвогуле, каб яны ўзнікалі,
— мяркуе Юры Чавусаў.

Пудзіла для крэдыто7
раў і інвестараў

Ад зменаў у закон аб
прыватызаныі найперш
могуць пацярпець ула�
дальнікі паспяховых кам�
паній, лічыць эксперт
«Ліберальнага клуба» Ан�
тона Балточка.

— Калі яны патрапяць
у няміласць да ўладаў, ці
проста нейкія ўплывовыя
чыноўнікі захочуць прыб�
раць да сваіх рук прыбыт�
ковы бізнес, то новы закон
створыць юрыдычную
базу для барацьбы з апаль�
нымі ўласнікамі і захопу
іх фірмаў, — прагназуе
эканаміст.

Эксперты лічаць, што
новы закон адштурхне ад
Беларусі і без таго не�
шматлікіх з амежных
інвестараў. Да таг о ж, ён
можа негатыўна паўплы�
ваць на прыцягненне за�
межных крэдытаў .

— Пагаршэнне паказ�
чыкаў па індэксу абароны
правоў уласнасці ство�
рыць негатыўны імідж Бе�
ларусі ў вачах замежных
інвестараў і крэдытораў.
Нават тыя патэнцыйныя
крэдыторы, якія не зусім
добра ведаюць, што адбы�
ваецца ў Беларусі, пасля
прыняцця зменаў у закон
аб уласнасці наўрад ці ры�
зыкнуць пазычаць нам
грошы, — адзначае Антон
Балточка.

На думку галоўнага рэ�
дактара «Экономической
газеты» Леаніда Фрыдкі�
на , новы законапраект не�
гатыўна паўплывае на кош
т акцый і саміх прадпры�
емстваў.

— Кошты акцый рэзка
зменшацца. Праўда, у Бе�
ларусі ацэнка прадпрыем�
стваў праводзіцца не зусім
на рынкавых умовах, таму
рэальнае падзенне вар�
тасці акцый адбудзецца
не адразу, — падкрэслівае
Леанід Фрыдкін.
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«Верю, что через пять лет стану«Верю, что через пять лет стану«Верю, что через пять лет стану«Верю, что через пять лет стану«Верю, что через пять лет стану
долларовым миллионером»долларовым миллионером»долларовым миллионером»долларовым миллионером»долларовым миллионером»
Татьяна ГУСЕВА

В рамках проекта
«Жизнь (не)обыкновен�
ного белоруса» автор
популярного блога «Мой
первый миллион» Ана�
толий Давыдчик рас�
сказал «Салідарнасці»,
как заработал первые
деньги, в чем философия
его бизнеса и почему вос�
принял смерть Стива
Джобса — как родного
отца.

Анатолий (справа) с дру�
гом Тимуром свои первые
деньги заработали в пятом
классе через Интернет

— Можно я приду на
встречу со своим партне�
ром? — предложил 18�лет�
ний Анатолий Давыдчик.

— Нет проблем!
Место для интервью мо�

лодой человек выбрал сам —
уютное заведение в центре
Минска.

— Здесь будет лучше,
чем в ужасной кухне съем�
ной квартиры, — объяснил
начинающий бизнесмен.

Первые деньги Толя с
другом Тимуром (он и есть
тот самый партнер) зарабо�
тали в пятом классе.

— Мы кликали по рек�
ламам на сайтах и зараба�
тывали по одному центу за
двадцать секунд. Копейки!
— смеется Анатолий.

Триумфом стали 80 дол�
ларов, которые они в 11�м
классе заработали на двоих.

— Шла трансляция пе�
редачи про Путина. Нужно
было из контекста програм�
мы выбирать цитаты и пи�
сать их в Твиттер.

Ребята не знают, кто был
заказчик. Говорят, что по
этому поводу не заморачи�
вались: «аккаунты были ле�
вые, специально для этого
и созданные».

Идей, как заработать, у
гимназистов из Слуцка было
хоть отбавляй. Однажды пе�
ред Новым годом они реши�
ли сделать бизнес на пись�
мах Деда Мороза. Размести�
ли на одном из сайтов объяв�
ление. Посыпались заказы.

— Мы бегали в типогра�
фию, отдавали флешку с
шаблоном открытки и рас�
печатывали их на фотобума�
ге. Затраты составляли 1
доллар, клиенты платили 8.

Такую же прибыль при�
носила ребятам продажа по�
пулярной игры для телефо�
нов и компьютеров.

Мальчишки поступили
в вузы и переехали в Минск,
решили попробовать со�
здать онлайн�магазин.

По словам ребят, интер�
нет�магазин часов, кожга�
лантереи и наушников
ByMart запустился с поло�
борота.

— Зарегистрировать ИП
у нас очень просто: фотогра�
фия, заполненное заявление
и оплата госпошлины — и
все, ты предприниматель.
Мы сложились по 200 дол�
ларов и купили товар.

— Часы�подделки изве�
стных фирм? — уточняю я.

— Нет, качественные
копии известных фирм.
Кроме того, приобрели чех�
лы для айфонов. Хорошо,
что все деньги на них не по�
тратили: плохо продава�
лись.

— Где вы взяли старто�
вый капитал?

— Мы выиграли айпад.
Поучаствовали в конкурсе
— написали материал о сер�
висе, на котором мы зараба�
тывали деньги в Твиттере.
Нам нужно было собрать са�
мое большое количество
комментариев к материалу,
и мы задумались: как обо�
гнать более популярных
блогеров?

Если никто не может тебе
написать комменты — это
должен сделать ты. Я попро�
сил знакомого помочь, и он
неделю сидел и вел сам с со�
бой беседы. Так мы набрали
нужное количество коммен�
тариев. Правда, у наших
конкурентов они были ум�
нее, и их авторы были реаль�
ными людьми. А у нас все
публиковались под одинако�
выми неизвестными аватар�
ками. (Хохочет). Я погово�
рил с администратором, ко�
торый занимался техничес�
кой поддержкой этого сер�
виса. Он проговорился, что

они собираются заказывать
ролики, объясняющие, как
работать с этой системой но�
вичкам. Я предложил сде�
лать эту работу бесплатно в
обмен на айпад. Выигрыш
мы забрали деньгами.

Этот поступок подтверж�
дает «теорию мармелада»,
о которой недавно прочел
Анатолий Давыдчик. Глав�
ная идея книги сводится к
тому, что нужно уметь сдер�
живать свои минутные же�
лания и действовать в дол�
госрочной перспективе.

«Как же мне хотелось
айпад тогда...» — вспоми�
нает молодой человек, по�
жертвовавший мечтой в
пользу инвестиций в биз�
нес.

И не прогадал! Все оку�
пилось в несколько раз уже
через месяц работы.

— Нам не пришлось пи�
сать бизнес�план, готовить
презентации, плясать, как
идиотам, перед инвестора�
ми. Ведь мы не изобретали
велосипед, а сделали то, что
гарантированно работает.

Теперь ребята позволя�
ют себе трапезы не дома, а
исключительно в кафе.

— Как вспомню первый
курс: что сегодня у нас —
макароны или картошка? А
теперь мы выбираем, куда
поехать. Это стоит того, что�
бы работать!

Ребята за свои деньги
снимают комнату, где у них
по совместительству склад
товара. Родителей такая са�
мостоятельность не могла не
радовать, если бы начинаю�
щий бизнесмен не оставил
университет.

И если Тимур перевел�
ся на заочку, то Анатолий
забрал документы из уни�
верситета информатики и
радиоэлектроники, где
учился на бюджете, и все�
рьез размышляет: а нужно
ли ему вообще высшее об�
разование?

— Мы подумали: а что
нам это дает такого, чем
пригодится в будущем?
Стоит ли тратить время и
терять возможность в ран�
нем возрасте получить
опыт, который большинство
приобретет гораздо позже?

С родителями на эту
тему разгорались «жэста�
чайшыя» ссоры: «Как ты
можешь уйти, мы в тебя
столько сил вложили,
столько денег в репетито�
ров!».

— Лучше работу созда�
вать, чем ее искать, — рас�
суждает Анатолий. — Мне
кажется, что эта формула
будет к нам применима всю
жизнь. Если что — вакан�
сии уборщика всегда от�
крыты…

Работать на кого�то или
на себя — это не просто воп�
рос выбора. Это вопрос раз�
ных жизненных филосо�
фий.

У нас нет начальника,
нет четко оговоренного гра�
фика работы. Ответствен�
ность за свои поступки мы
несем сами. Это как нарко�
тик…

Свободное время Анато�
лий тратит на книги, семи�
нары, просмотр видеолек�
ций на тему бизнеса, веде�
ние блога «Мой первый
миллион». В видеороликах
он рассказывает о подробно�
стях ведения бизнеса и сво�
их целях.

Кумир начинающего
бизнесмена — Стив Джобс.
«Когда я узнал о его смер�
ти, не мог в это поверить, —
вспоминает Толя. — Испы�
тал шок. Как будто отец
умер».

— Скажи, зачем тебе
миллион долларов?

— Деньги ведь нужны не
ради денег, а ради того, что
можно за них получить.
Можно продвигать свои
идеи — это касается как
бизнеса, так и других про�
ектов, которые могут карди�
нально изменить мир. День�
ги дают свободу. Думаю,
каждому нужен миллион
долларов. Только все об
этом молчат. А мы слишком
нахальные, и говорим об
этом.

— Сколько времени тебе
нужно, чтоб достичь цели?

— Бывают истории
мгновенного обогащения.
Как у меня получится — не
знаю. Очень хотелось бы за�
работать первый миллион
годам к 23�м.
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— Ты боишься влюбить�

ся, чтобы не испытывать
дискомфорт…

— В процессе ведения
блога важно написать не
только то, что ты думаешь,
а то, что зацепит, что вызо�
вет дискуссию. Мне же
нужно лайки собирать!
(Улыбается).

— Ты читал Оскара
Уайльда “Портрет Дориана
Грея”?

— Да.
— Ты похож на главного

героя.
— Но ведь он постоянно

занимался самолюбовани�
ем. Мы никак не похожи.

— Знаешь, я думаю,
если бы Дориан Грей жил в
наше время, он бы сидел
ВКонтакте и собирал лайки.

— Ну, неправда! Дориан
Грей был помешан на своей
внешности… Он мог часами
смотреть на свой портрет.

— А ты трепетно отно�
сишься к своему образу в
соцсети. Ты можешь часа�
ми смотреть на лайки?

— Да, — смеется друг
Тимур.

— Зачем мне блог? —
продолжает Толя. — Кто�то
умный сказал, что мысли,
которые оседают на кончи�
ках пальцев, освобождают�
ся. Если меня что�то беспо�
коит или я прочитал клевую
книжку — я пишу об этом.

На мой взгляд, филосо�
фия бизнеса строится на
том, что деньги и счастье —
это разные вещи. Можно за�
рабатывать на нелюбимой
работе и иметь миллион
или заниматься любимым
делом за копейки. Во втором
случае удволетворенность
будет намного больше.

— Ты бы что выбрал?
— Провокационный

вопрос! Всю жизнь я не со�
гласен заниматься нелюби�
мым делом за большие
деньги. А вот какой�то отре�
зок времени — да. Но толь�
ко за большие деньги. Для
меня важно достичь гармо�
нии с собой и с окружаю�
щей средой. Без этого слож�
но жить, даже имея капи�
тал.

— Может, поэтому у нас
много недовольных людей
— они занимаются тем, что
не любят?

— Недовольных много
не только у нас. В США и
Европе их тоже хватает.
Чтобы заниматься тем, что
тебе нравится, нужна сме�
лость.

«Вегера не мог оставаться«Вегера не мог оставаться«Вегера не мог оставаться«Вегера не мог оставаться«Вегера не мог оставаться
белым и пушистым»белым и пушистым»белым и пушистым»белым и пушистым»белым и пушистым»
Сергей СТАХОВСКИЙ

Оценивая отставку
первого заместителя
председателя КГБ, быв�
ший контрразведчик и
подполковник запаса
КГБ Сергей Анисько в
экспресс�комментарии
«Салідарнасці» заявил,
что к кадровому реше�
нию главы государства
вряд ли привели закулис�
ные интриги.

– Если это не очередная
первоапрельская шутка, то
отставка Виктора Вегеры –
кадровая перестановка вы�
сокого ранга, – отметил Сер�
гей Анисько. – Не вижу ни�
чего сверхъестественного в
этой отставке, так как по
сроку службы и возрасту
Виктор Вегера выслужил

все установленные сроки и
закончил службу в КГБ.
Возможно, он перейдет на
другую работу, не связан�
ную с комитетом.

Эксперт «Салідарнасці»
отмечает, что Виктор Веге�
ра не был замечен в «ходьбе
по головам» и не пользовал�
ся протекцией.

– Он профессиональный
контрразведчик, и насколь�
ко я его помню, Вегера шел
по карьерной лестнице, не
прыгая через головы. Я не
знаю фактов, когда его про�
талкивали благодаря про�
текции. Он прослужил в
КГБ положенный срок, и в
его возрасте именно уйти, а
не вылететь со скандалом в
отставку, да еще с такой на�
пряженной работы – это
благо, – считает Сергей
Анисько.

Собеседник вспоминает,
что за время работы Викто�

ра Вегеры контрразведка не
была замешана в громких
скандалах.

– Результаты его работы
могут стать доступны обще�
ственности через много лет,
и только в том случае, если
в них будет политическая
необходимость. По крайней
мере, я не припоминаю, что�
бы за время работы Виктора
Вегеры контрразведка была
замазана в каких�либо скан�
далах. Конечно, будучи пер�
вым заместителем предсе�
дателя КГБ, Виктор Вегера
не мог оставаться белым и
пушистым. Он вынужден
был визировать своим пе�
ром многие материалы, ко�
торые не делают ему чести.
Вспомним хотя бы его заяв�
ления в 2005 году о том, что
боевики оппозиции прохо�
дят подготовку в Литве, –
подытожил собеседник.
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Генерал�майор Васи�
лий Горбатенко осво�
божден от должности
заместителя председа�
теля Госпогранкомите�
та � начальника главно�
го управления идеологи�
ческой работы и кадро�
вого обеспечения.

И уволен с военной служ�
бы в запас по возрасту с пра�
вом ношения военной фор�
мы одежды и знаков разли�
чия. Соответствующий указ
1 апреля подписал глава го�
сударства Александр Лука�
шенко, сообщает БЕЛТА.

Василий Петрович Гор�
батенко родился в городе
Черемхове Иркутской обла�
сти в 1957 году. По инфор�
мации «Вечернего Бреста»
в 1979 году он окончил Мос�
ковское высшее погранич�

ное командное Краснозна�
менное училище КГБ СССР
имени Моссовета, в 1991
году – Военно�политичес�
кую академию имени В.И.
Ленина.

С 1991 года в органах
пограничной службы Рес�
публики Беларусь: замести�
тель начальника отдела по
работе с личным составом
отряда пограничного конт�
роля «Брест», заместитель
начальника Брестской по�
грангруппы по морально�
психологическому обеспе�
чению. С 2003 года – на�
чальник управления идео�
логической работы Государ�
ственного комитета погра�
ничных войск. В период с
2006 по 2010 гг. – на дипло�
матической работе в долж�
ности официального пред�
ставителя Государственно�
го пограничного комитета

Республики Беларусь в По�
сольстве РБ в Российской
Федерации. С января 2008
года – член коллегии Погра�
ничного комитета Союзно�
го государства.

Награжден государ�
ственными наградами
СССР, Республики Афгани�
стан и Республики Бела�
русь.

8 июня 2010 года назна�
чен на должность замести�
теля председателя Государ�
ственного пограничного ко�
митета Республики Бела�
русь – начальника главного
управления идеологичес�
кой работы и кадрового обес�
печения.

Указом президента Рес�
публики Беларусь от 2
июля 2011 года В.П. Горба�
тенко присвоено звание ге�
нерал�майора. Женат, име�
ет дочь и сына.
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КОММЕНТАРИИ

ТТТТТест на знание одной страныест на знание одной страныест на знание одной страныест на знание одной страныест на знание одной страны
Виктор МАЛИШЕВСКИЙ,
malishevsky.livejournal.com

Решив эти задачки
вы можете рассчиты�
вать, что в этом году в
этой стране жить ста�
нет еще лучше.

ЗАДАЧКА 1
В 2012�м одна страна

продала за границу 53,5
тысяч тонн свинины, а сама
купила там почти в два раза
больше.

ТРЕБУЕТСЯ УЗНАТЬ
Какая страна в 2012 году

продала за границу более
400 тонн апельсинового
сока, около 300 тонн анана�
сового сока и ни литра сока
березового?

ЗАДАЧКА 2
Именем модернизации

в одной стране сокращают
чиновников, а рабочих де�
ревообрабатывающих пред�
приятий именем модерни�
зации сокращать запреща�
ют, самим увольняться зап�
рещают тоже.

ТРЕБУЕТСЯ УЗНАТЬ
Завидуют ли чиновники

в этой стране рабочим дере�
вообрабатывающих пред�
приятий?

Сколько нужно уволить
чиновников, чтобы качество
деревообработки законов
повысилось?

ЗАДАЧКА 3
Ограничение права вы�

езда из страны прописаны
в Указе президента «Об уп�
рощении порядка выезда
из Республики Беларусь».
В Декрете президента «О
дополнительных мерах по
развитию деревообрабаты�
вающей промышленности»
рабочих «привязывают» к
предприятию на неопреде�
лённое время модерниза�
ции. Заказчиками Государ�
ственной программы наци�
ональных действий по пре�
одолению пьянства и алко�
голизма на 2011–2015 годы
являются министерства
торговли и министерство
по налогам….

ТРЕБУЕТСЯ УЗНАТЬ
Конституция какой

страны утверждает, что это
демократическое социаль�
ное правовое государство?

ЗАДАЧКА 4
Реальные зарплаты чи�

новников в 2012 году вырос�
ли больше,чем у тружени�

ков села. А у тружеников
села – больше, чем у вра�
чей. А у врачей больше, чем
у учителей. А у учителей –
больше, чем у программи�
стов. А у программистов –
больше, чем у учёных. А у
учёных больше, чем в про�
мышленности.

ТРЕБУЕТСЯ УЗНАТЬ
Кому в этой стране жить

стало лучше, если реальные
пенсии в 2012 году вырос�
ли больше, чем зарплата у
чиновников?

ЗАДАЧКА 5
В одной стране в 2012

году капуста подорожала на
– на 157,4%, свекла – на
47,1%, морковка – на
44,7%, хлеб – на 42,2%.
Бананы и цитрусовые за это
время подорожали наполо�
вину меньше всех этих про�
дуктов. Кофе, чай и рис –
упали в цене.

ТРЕБУЕТСЯ УЗНАТЬ
Сколько нужно слопать

бананов, чтобы снизить ин�
фляцию белорусской капу�
сты?

Цена на какие из этих
продуктов контролировало
правительство, а какие за�
висели от рынка?

ЗАДАЧКА 6
В Швеции разница в

продолжительности жизни
между мужиками и жен�
щинами � 4 года, а в Бела�
руси � 11 лет.

ТРЕБУЕТСЯ УЗНАТЬ
На сколько лет мужики

в Швеции живут дольше
наших, если белоруски не
дотягивают по ожидаемой
продолжительности жизни
до шведских мужиков три
года.

ЗАДАЧКА 7
В одной стране 56 ты�

сячный чиновничий аппа�
рат антибюрократически
решено сократить на 25%
или на 13 тысяч человек.
При этом известно, что в
2012 году аппарат Совета
министров специальная
комиссия из 11 чиновни�
ков сокращала 75 дней, по�
жертвовав 23 чиновника�
ми. Если такая динамика
борьбы с бюрократизмом
сохранится, то планы по
сокращению чиновников
на четверть осуществятся
через… 116 лет.

ТРЕБУЕТСЯ УЗНАТЬ
Останутся ли при своих

должностях чиновники, ко�
торые отвечали за сокраще�

ния аппарата Совмина: на�
чальник управления по де�
лам государственных орга�
нов аппарата Совета мини�
стров и начальник управле�
ния организационных
форм управления Мини�
стерства экономики.

ЗАДАЧКА 8
“Страшная вещь”, “про�

тивостоять невозможно”,
“игра с обществом”, “унич�
тожит любого, кто на пути”
– эти слова глава Центриз�
биркома Лидия Ермошина
говорит о...

ВАРИАНТЫ ОТВЕТОВ
…демократии
…оппозиции, бойкоти�

рующей выборы
…оппозиции, идущей

на парламентские выборы
ЗАДАЧКА 9
За автомобиль Touareg

V6 для председателя Ельс�
кого райисполкома район�
ные власти готовы выло�
жить 587 миллионов руб�
лей. В бюджете Ельского
района на 2012�й год этой
суммы вполне хватит, на�
пример, на годовое финан�
сирование всего местного
“транспорта” (396 милли�
онов руб) и еще остаётся на
программу развития систе�
мы дошкольного образова�
ния (222 миллиона руб.).
Эта же сумма может по�
крыть треть годовых расхо�
дов на благоустройство на�
селённых пунктов всего
Ельского района.

ТРЕБУЕТСЯ УЗНАТЬ
Пересчитайте сто�

имость будущего авто пред�
седателя Ельского райис�
полкома в районных про�
граммах социальной помо�
щи ветаранам и инвалидам
(там 32 милиона рублей) на
2012�й год.

Способен ли Туарег пре�
одолеть дороги благоустро�
енных населённых пунктов
Ельского района?

ЗАДАЧКА 10
Урожайность картофе�

ля в белорусских хозяй�
ствах в 2012 году выросла
до 240 центнеров с гектара,
для уборки потребовалось
привлекать студентов. В
Германии урожайность
едва держится на уровне
400 ц/га, в Великобрита�
нии упала до 438 ц/га, в
Финляндии собирают 262
центнера картофеля с гек�
тара и обеспокоены этим.

ТРЕБУЕТСЯ УЗНАТЬ

Почему урожайность
зерновых в самой южной
Гомельской области оказа�
лась меньше, чем урожай�
ность в самой северной Ви�
тебской области?

ЗАДАЧКА 11
Командир минометной

батареи, командир противо�
танковой артиллерийской
бригады, замначальника
тыла вооружённых сил – та�
кой послужной список у…

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА
…заместителя мини�

стра образования Беларуси
…заместителя мини�

стра иностранных дел Бела�
руси

…заместителя мини�
стра культуры Беларуси

… заместителя мини�
стра спорта (это неверный
ответ)

ЗАДАЧКА 12
Яблоки сушеные, овёс,

рожь, овсяные хлопья, чер�
ника, клюква, чеснок…

ТРЕБУЕТСЯ УЗНАТЬ
От покупки каких из

этих продуктов за границей
страна именем программы
импортозамещения отказа�
лась 2012�м году?

ЗАДАЧКА 13
Сергей Ушкевич, Тать�

яна Конончук, Владимир
Кравцов, Александр Мя�
кинник, Андрей Наумо�
вич, Язубец Николай…. В
2012 году эти известные
политики совершили нечто
фантастическое.

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА
Возглавили рейтинг са�

мых цитируемых полити�
ков года.

Возглавили оппозицию
На выборах в парламент

победили с результатом от
85%, что больше электо�
рального результата само�
го президента

ЗАДАЧКА 14
В 2011�м году населе�

ние одной страны соверши�
ло 2,7 миллиона админис�
тративных правонаруше�
ний на 9,46 миллионов че�
ловек. А в 2012�м году стра�
на получила в 6 (!) раз боль�
ше (358 млрд рублей) штра�
фов, чем было запланирова�
но в бюджете (55,4 млрд.
рублей).

ТРЕБУЕТСЯ УЗНАТЬ
Охвачены ли за два года

штрафами все представи�
тели самого памяркоўнага
и законопослушного наро�
да?

Избегут ли они админи�
стративной ответственнос�
ти до 2015 года?


